
Знаки 
препинания 

при 
однородных и 
неоднородны

х членах 
предложения

;
:

,

-



Определите тип связи

 Выполненное задание,               
сидеть тихо, его книга,         
сидеть согнувшись,                   
улицы столицы, готовый 
к бою, заботиться о 
близких,    работать 
организованно,         поля 
сражений, успешно 
учиться, огромное здание.



Однородными 
называются члены 

предложения, 
отвечающие на один и 

тот же вопрос, 
относящиеся к одному и 
тому члену предложения 

и выполняющие 
одинаковую 

синтаксическую функцию



1. Потянулись по берегам 
луга, огороды, поля, рощи.

2. Все наперебой хвалили 
храбрость, ум, великодушие 
Хаджи Мурата.

3. Всегда он был бледен, худ, 
подвержен простуде, мало ел, 
дурно спал.



Не являются однородными 
членами:

• Повторяющиеся слова: Еду, еду в 
чистом поле…

• Два глагола в одинаковой форме: 
Она ждёт не дождётся.

• Фразеологизмы с 
повторяющимися союзами: ни пуха 
ни пера, и так и этак.



,
• Между однородными членами, 
связанными интонацией: 
Дождь шёл без грома, без 
молнии.

• Между однородными членами, 
соединёнными союзами а, но, 
да, однако и т.п.

• Если однородные члены 
соединены союзами как…так 
и, не столько…сколько, то 
запятая ставится перед второй 
частью: как  в Европе, так и в 
России.



• Между однородными членами, 
связанными повторяющимися 
сочинительными союзами: 

а) … и О, и О… 

б) … и О и О…
в) …О и О, О и О…
г) … ли О или О…
д) … ни О ни О…
е) … не то что О, а О…

,



;
Между однородными 
членами, если они 
поясняются обособленными 
членами и придаточными 
предложениями.

Между однородными членами 
при выражении 
противопоставления: 
Он не слушать – 
рассказывать хотел.

-



• Если обобщающее слово 
находится после однородных 
членов: Дети, старики, женщины – 
всё смешалось в живом потоке.

• Если основной акцент делается на 
обобщающее слово, а не на однородные 
члены предложения: Ряд новых произведений 
– романов, повестей, рассказов – будет 
опубликован в мае.

• Если после перечисления перед обобщающим 
словом стоит вводное слово, то перед ним 
ставится тире, а после него запятая: 

      О,О,О – словом, всё  …

-



• После обобщающего слова перед 
перечислением: 
Вижу всё одно и то же: небо, 
равнины, холмы.

• Если после обобщающего слова стоят слова 
как-то, а именно, то есть, то перед ними 
ставится запятая, а после двоеточие.

• Если обобщающего слова нет, но необходимо 
предупредить о последующем перечне: Из-
под сена виднелись: самовар, кадка…

• Не ставится перед однородными членами, 
выраженными именами собственными и т.п.

:



Если обобщающее слово 
употреблено дважды, то 

сохраняется та же 
пунктуация:

Всё: и леса, и поля, и 
равнины – всё было в 
цвету.



Между однородными определениями, 
не связанными союзами, ставится 

запятая.
Однородными являются определения:

• обозначающие отличительные признаки 
разных предметов: дети в синих, 
красных, белых рубашках;

• обозначающие различные признаки 
одного и того же предмета: невысокая, 
сухощавая, энергичная женщина;



• являющиеся в контексте синонимами 
или эпитетами: Его бледно-голубые, 
стеклянные глаза разбегались.

• усиливающие выражаемый признак с 
каждым последующим словом: 
тёмная, мрачная, душная комната;

• выраженные прилагательным и 
причастным оборотом: чёрная, ничем 
не покрытая голова;



• стоящие после определяемого имени 
существительного: дома высокие, 
каменные (ИСКЛ.: сочетания, 
имеющие терминологический 
характер: груша зимняя 
позднеспелая);

• противопоставленные другим 
определениям при том же 
существительном: Раньше улицы 
были узкие, грязные, а теперь - 
широкие, чистые.



Определения являются 
неоднородными и запятой не 

выделяются:
• характеризующие предмет с разных 

сторон: длинный товарный поезд;

• выраженные сочетанием 
качественного и относительного 
прилагательного: маленький 
деревянный дом.


